

selain para *Sharif* di Skrang dan Serikei. Semua wilayah di atas adalah berada dalam Negeri Sarawak pada saat ini.

Setelah kedatangan penjajah Eropa, keberadaan para *Sharif* berketurunan Arab dalam pemerintahan dan politik dapat *menggugat* (melawan) usaha penjajahan Barat. Hal ini terbukti ketika James Brooke mau meluaskan wilayahnya di Sarawak, penentangan utama yang dihadapinya datang dari para *Sharif* berketurunan Arab. Oleh karena itu, para *Sharif* ini dijuluki sebagai *pengacau* (pemberontak) dan lanun (bajak laut) oleh Brooke dengan alasan untuk menghapuskan mereka.

Dakwah Islamiyyah dan Islamisasi semakin kokoh tersebar ketika menjadi sebuah kuasa politik yang kuat pada abad ke 15 Masehi serta mempunyai pemerintahan yang terkenal pada waktu itu yaitu Sultan Bolkiah (1516-1521 Masehi). Pada zaman baginda, Brunei telah menguasai seluruh wilayah di Sarawak, Kalimantan, Sabah, kepulauan Sulu dan Palawan di Selatan Filipina. Hal tersebut tentunya menjadikan Brunei sebuah negara yang kuat dan berpengaruh serta mempunyai ruang untuk melakukan dakwah Islamiyyah yang begitu luas.

B. Perkembangan Tradisi *Bergendang*

Tradisi *Bergendang* dalam komunitas Melayu Sarawak ini telah mengalami perubahan dan perkembangan seiring berlalunya waktu. *Bergendang* pada zaman dahulu merupakan acara wajib bagi setiap acara pernikahan. Bahkan, diadakan selama tujuh hari tujuh malam di rumah

pengantin. Kemeriahannya berlarut hingga Subuh. Setelah berjalannya waktu, tradisi *Bergendang* ini masih dilakukan tetapi hanya untuk tiga hari tiga malam atau satu malam saja.

Biasanya *Bergendang* ini diadakan di rumah pengantin terutama di kampung-kampung. Setelah adanya pembangunan gedung balai desa, persembahan tradisi ini diadakan di balai desa tersebut sehingga *Bergendang* ini dipertunjukkan di atas pentas. Selain itu, alat-alat elektronik seperti mikrofon, kamera dan lain-lain mulai digunakan. Sedangkan dahulu di kampung, penggunaan alat-alat elektronik ini tidak digunakan.

Selain itu, ukuran tabir juga mengalami perubahan dari waktu ke waktu. Keadaan ini berlaku disebabkan permintaan atau kehendak panitia sebuah acara. Mereka mau mengenali siapakah *Seh gendang* (Pemain gendang) yang *Bermukun* (Berpantun).

Pada waktu dahulu, hanya gendang digunakan dalam persembahan ini. Setelah berjalannya waktu, selain gendang, alat musik lain turut digunakan seperti biola, akordeon dan gong. Penambahan alat musik ini secara tidak langsung melibatkan golongan laki-laki sebagai pemusik dalam tradisi *Bergendang* ini.

Di samping itu, pakaian pelaku budaya dalam tradisi *Bergendang* turut berubah mengikuti perkembangan zaman. Pada tahun 60-an dan 70-an, *Penandak* (Penari) mulai menggunakan jas beserta kemeja, *baju*

mereka. Secara tradisi apabila berkenan, pihak laki-laki akan menyusul pula dengan acara *merisik*⁴⁶ dan meminang.

Selain itu, *Bergendang* juga berfungsi membantu tuan rumah mengumpulkan tetangganya dalam membantu persiapan *kenduri kawin* (penjamuan makanan untuk memperingati peristiwa). Banyak yang akan datang membantu jika *Bergendang* diadakan. Sehari sebelum acara pernikahan, anak-anak muda akan berkumpul di rumah pengantin perempuan atau pengantin laki-laki untuk membuat persiapan. Mereka akan memotong ayam, mengupas bawang, dan sebagainya. Pekerjaan ini dilakukan secara bergotong-royong. Walaupun pekerjaan ini sangat melelahkan tetapi menyenangkan. Untuk menghilangkan rasa letih dan bosan, maka *Bergendang* diadakan. Anak-anak muda yang bekerja tadi akan *bertandak* (menari) sekali-kali untuk menghilangkan rasa letih dan bosan. Setelah itu, mereka akan menyambung semula kerja sambil teman-teman lain *bertandak* (menari). Dengan cara ini, persiapan *kenduri kawin* akan cepat selesai dan rasa bosan dapat dielakkan. *Bergendang* akan diteruskan hingga kerja yang dilakukan tadi selesai.

⁴⁶ *Merisik* adalah tahapan awal menjodohkan laki-laki dan perempuan yang melibatkan pertemuan antara wakil keluarga laki-laki dengan orang tua pihak perempuan. Tujuan *merisik* dilakukan adalah untuk memastikan bahwa gadis yang dihajati oleh seorang laki-laki itu masih belum mempunyai. Ini penting, karena dalam Islam seseorang itu dilarang meminang tunangan orang. Di samping itu, *merisik* ini juga bertujuan untuk mengetahui latar belakang perempuan.

*Asam kandis asam gelugur,
Ketiga asam si riang-riang,
Menangis mayat dipintu kubur,
Teringat badan sik sembahyang.*

Selain itu, adab dan tatacara masyarakat Melayu Islam juga memberi kesan terhadap prosesi tradisi *Bergendang* ini, yaitu cara bergaul antara laki-laki dan perempuan yang dibatasi. Dalam hal ini, kedudukan pelaku budaya dalam *Bergendang* yaitu *Sehgendang* (perempuan) dan *Penandak* (laki-laki) yang dipisahkan dengan tabir. Di samping itu, ada kalanya doa dibaca oleh *Sehgendang* (Pemain gendang) ketika mengencangkan gendang dengan tujuan untuk menghindari acara dari segala rintangan.

Terdapat beberapa pantangan-pantangan ketika hendak mengadakan *Bergendang*. Hal tersebut dilakukan untuk menghormati agama dan tetangga. Oleh karena itu, pada malam Jum'at *Bergendang* biasanya tidak akan diadakan untuk menghormati malam tersebut. Begitu juga pada malam-malam yang sepatutnya diadakan majelis keagamaan seperti di bulan Ramadan, Nisfu Sya'ban dan Isra' Mi'raj. Seandainya ada warga yang meninggal dunia, sakit dan hal-hal yang sedih, maka *Bergendang* tidak akan dilangsungkan untuk menghormati tetangga. Begitu juga apabila terdengar adzan setiap waktunya sholat, *Bergendang* tidak boleh diteruskan.

b. Tujuan Islam

Bergendang merupakan satu kegiatan tradisi yang dilakukan oleh masyarakat Melayu Sarawak (Islam) sebagai hiburan dan mengeratkan hubungan silaturahmi antar penduduk kampung yang berdekatan dalam meramaikan sebuah acara, misalnya ketika pernikahan. Maka dalam *Bergendang* itu, kadang-kadang terpancar kehidupan masyarakat Islam yang menerapkan sikap hormat-menghormati, berkenalan satu sama lain dan merapatkan jurang yang ada antar masyarakat hari ini yang disebabkan perubahan gaya hidup. Semua ini positif dan dituntut dalam Islam.

Selain itu, *Bergendang* juga merupakan salah satu sarana bagi golongan tua untuk mendidik generasi muda melalui pantun. Mereka mempunyai berbagai pengalaman hidup dan amat peka terhadap perubahan suatu perkara. Jika mereka mendapati ada suatu perkara yang tidak kena atau bertujuan memberikan peringatan kepada golongan muda, maka mereka akan menggunakan pantun sebagai alat untuk menyampaikan nasehat dan didikan tanpa menyinggung perasaan orang lain. Dalam hal ini, pantun harus berperan dalam menyampaikan pesan-pesan moral yang penuh berisi nilai-nilai luhur agama Islam dan norma-norma dalam sosial masyarakat.

maka dapat disimpulkan bahwasanya wujud dari kebudayaan yang *pertama* yakni dari aspek *ide* di sini adalah Islam menerapkan norma-norma dan nilai budaya yang bercorak Islam yang bisa mengatur dan mempengaruhi kehidupan masyarakat pendukungnya, di antaranya adalah Nilai Akhlaq. Nilai Ahklaq dapat mempengaruhi perilaku dan sikap masyarakatnya dalam bersosialisasi dengan tuntunan agama. Misalnya dalam *Bergendang* itu, biasanya terlihat kehidupan masyarakat Islam yang menerapkan sikap hormat-menghormati, berkenalan satu sama lain dalam rangka menjaga hubungan ukhuwah (persaudaraan Islam) dan merapatkan jurang yang ada antar masyarakat hari ini yang disebabkan perubahan gaya hidup.

Kemudian, norma-norma yang bercorak Islam dalam *Bergendang* ini di antaranya adalah pada malam Jum'at, *Bergendang* biasanya tidak akan dilakukan untuk menghormati malam tersebut. Begitu juga pada malam-malam yang sepatutnya diadakan majelis keagamaan seperti di bulan Ramadan, Nisfu Sya'ban dan Isra' Mi'raj. Seandainya ada warga penduduk yang meninggal dunia, sakit dan hal-hal yang sedih, maka *Bergendang* tidak akan dilangsungkan untuk menghormati tetangga. Begitu juga apabila terdengar adzan setiap waktunya sholat, *Bergendang* tidak boleh diteruskan.

Kedua, kebudayaan Islam jika dilihat dari aspek *prilaku* dari pelaku budayanya sendiri adalah cara bergaul antara laki-laki dan perempuan yang dibatasi. Dalam hal ini, kedudukan *Seh gendang*

(perempuan) dan *Penandak* (laki-laki) yang dipisahkan dengan tabir. Selain itu, ada kalanya doa dibaca oleh *Seh gendang* (Pemain gendang) ketika mengencangkan gendang dengan tujuan untuk menghindari acara dari segala rintangan.

Ketiga, kebudayaan Islam dalam tradisi *Bergendang* jika dilihat dari segi *artefaknya* (kebudayaan fisik), dapat diamati pakaian yang menutup aurat seperti *bertudung* (berkerudung), *bersongkok* (topi tradisional orang Melayu) dan *bersampin* (kain sarung setelah dipakai pada *baju Melayu* dan biasanya dari pinggang hingga ke paras lutut saja) yang merupakan pengaruh dari unsur-unsur Islam di dalam berpakaian orang Melayu.

Isi dari kebudayaan Islam yang datang ke Kampung Rantau Panjang dan mempengaruhi kebudayaan lokal terutama dalam pelaksanaan tradisi *Bergendang* adalah dari aspek bahasa. Dalam hal ini, pengucapan pantun yang ada dalam tradisi *Bergendang* terdapat bahasa-bahasa berunsur Islam yang dikesan seperti penyebutan nama Allah, Rasullullah, pahala/dosa, tempat-tempat suci agama Islam, rukun Islam, rukun Iman, memberi salam/menjawab salam dan lain-lainnya.

Sifat dan keadaan masyarakat yang dipengaruhi serta keadaan alam tempat akulturasi berlangsung seperti yang sudah diungkapkan pada bab II mengenai kondisi masyarakat Kampung Rantau Panjang, pada umumnya masih bersifat tradisional dan sangat memegang

tradisi setempat yang dianggap sebagai warisan dari leluhur mereka. Sedangkan keadaan lingkungan alam Kampung Rantau Panjang berupa dataran rendah yang dimanfaatkan sebagai lahan pertanian. Hal ini ditunjang dengan adanya waduk yang berguna untuk pengairan.

Seterusnya *manusia pembawa unsur-unsur kebudayaan Islam*, masyarakat setempat menyakini bahwa ulama yang mengenalkan agama Islam ke Kampung Rantau Panjang. Ulama atau mubalig Islam yaitu *Sharif* yang berketurunan Arab adalah seorang cendekiawan sekaligus seorang agamawan yang diutus oleh Sultan Tengah untuk mengislamkan semua orang Melayu Sarawak yang berada di sepanjang pesisir sungai Sarawak termasuk Kampung Rantau Panjang, Kampung Sandong dan sekitarnya. Motivasi dakwah *Rahmatan lil 'Alamin* menjadi pendorong mereka dalam menyebarkan agama Islam ke seluruh lapisan masyarakat secara merata. Karena mubalig Islam itu hanya sementara berada di Kampung Rantau Panjang, maka masyarakatnya melaksanakan proses akulturasi dengan menyesuaikan semua unsur-unsur Islam dengan keperluan kehidupan kebudayaan mereka sendiri.

Proses akulturasi merupakan percampuran antara dua kebudayaan yang berbeda ini seringkali menimbulkan perbincangan di kalangan pengamat kebudayaan, terutama mengenai masalah makna yang terkandung dari percampuran dua kebudayaan yakni kebudayaan

malam Jum'at *Bergendang* biasanya tidak akan dilakukan untuk menghormati malam tersebut. Begitu juga pada malam-malam yang sepatutnya diadakan majelis keagamaan seperti di bulan Ramadan, Nisfu Sya'ban dan Isra' Mi'raj. Seandainya ada warga penduduk yang meninggal dunia, sakit dan hal-hal yang sedih, maka *Bergendang* tidak akan dilangsungkan untuk menghormati tetangga. Begitu juga apabila terdengar adzan setiap waktunya sholat, *Bergendang* tidak boleh diteruskan.

D. Dampak Diadakan Tradisi *Bergendang*

Tradisi *Bergendang* di Kampung Rantau Panjang membawa dampak positif untuk masyarakatnya. Dalam hal ini, tradisi *Bergendang* tetap dilestarikan keberadaannya karena dengan diadakan, masyarakat selalu diingatkan akan tradisi nenek moyang mereka yang dapat diteladani dan dapat diambil makna dibalik tradisi tersebut.

Pada kesempatan ini, peneliti mencoba mengungkapkan dampak-dampak yang ditimbulkan dari pelaksanaan tradisi *Bergendang* untuk masyarakat Kampung Rantau Panjang dari beberapa aspek kehidupan misalnya dampak dari aspek sosial, aspek hiburan dan aspek agama.

1. Aspek Sosial

Sesuai dengan kodratnya, manusia diciptakan sebagai makhluk sosial. Dalam memenuhi kebutuhannya, manusia selalu membutuhkan orang lain dan bergantung dalam segala aspek kehidupan. Untuk

Para penonton atau penggemar *Bergendang* akan menilai keahlian *Seh gendang* (Pemain gendang) dengan mendengar bunyi pukulan gendang yang tidak sumbang sambil pantun yang dijual-belikan sangat mengena dengan pantun si *Penandak* (Penari). Sedangkan *Penandak* (Penari) dinilai dengan seni tarinya yang harmonis dan dapat menjual-beli pantun dengan tepat. Jika pantun yang dijual, dibeli dengan pantun yang tidak cocok, maka penonton dapat mengukur kekalahan *Seh gendang* (Pemain gendang) atau *Penandak* (Penari) tadi. Dalam hal ini, *Bergendang* sangat menghibur di samping menguji pikiran melalui pantun-pantunnya.

3. Aspek Agama

Dengan diadakan tradisi *Bergendang*, maka secara langsung maupun tidak langsung akan meningkatkan spiritualitas bagi yang mengikutinya. *Bergendang* dijadikan pendekatan dakwah oleh golongan tua untuk mendidik golongan muda mereka melalui pantun. Pantun yang dinyanyikan dengan iringan musik seperti gendang dan biola bisa menyampaikan pesan-pesan moral yang penuh berisi nilai-nilai luhur agama Islam dan norma-norma dalam sosial masyarakat.

Dengan adanya aktivitas seperti ini, lambat laun akan dapat mengubah sikap dan prilaku golongan muda yang sebelumnya selalu menghabiskan waktu senggangnya dengan pekerjaan yang tidak bermanfaat, menjadikan waktu senggang mereka terisi ketika mengikuti Kelompok gendang Melayu Asli Sarawak (GEMAS).

